

Berichte

Objekttyp: **Group**

Zeitschrift: **Geographica Helvetica : schweizerische Zeitschrift für Geographie
= Swiss journal of geography = revue suisse de géographie =
rivista svizzera di geografia**

Band (Jahr): **47 (1992)**

Heft 4: **Wahrnehmung der Umwelt**

PDF erstellt am: **28.06.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Berichte

UNION GEOGRAPHIQUE INTERNATIONALE (UGI/IGU)

Objectifs de l'Union

L'Union Géographique Internationale a pour but:

1. de favoriser l'étude des problèmes qui concernent la géographie;
2. de provoquer et de coordonner des recherches géographiques exigeant une coopération internationale et de favoriser leur discussion scientifique et leur publication;
3. d'assurer la participation des géographes aux activités des organisations de recherche scientifique internationales qui les concernent;
4. de favoriser la collecte et la diffusion des données géographiques et de la documentation géographique dans et entre tous les pays membres;
5. de promouvoir des congrès internationaux de géographie, des conférences régionales et des symposia spécialisés reliés aux objectifs de l'Union;
6. de participer à toute autre forme de coopération internationale dans le but de faire progresser la recherche en géographie et son application.
7. de promouvoir, au plan international, la compatibilité des méthodes et la standardisation de la nomenclature et des symboles utilisés en géographie.

L'Union Géographique Internationale adhère au Conseil International des Unions Scientifiques (CIUS) et au Conseil International des Sciences Sociales (CISS) et les reconnaît comme organismes de coordination et de représentation pour l'organisation internationale des sciences.

Histoire et structure

L'Union Géographique Internationale a été créée à Bruxelles le 27 juillet 1922. L'histoire des congrès interna-

tionaux de géographes est plus ancienne car le premier fut celui d'Anvers qui se réunit en 1871. Depuis sa fondation, l'UGI est caractérisée par trois composantes principales: l'assemblée générale des délégués désignés par les pays adhérents à l'Union qui se réunit pendant les congrès et qui décide des travaux de l'Union; le comité exécutif constitué par un président, huit vice-présidents et un secrétaire général et trésorier; les commissions et groupes d'étude qui continuent leur travaux entre les congrès. L'Anglais et le Français sont les langues de travail de l'Union.

Membres de l'Union

Les membres de l'Union sont des pays représentés par les comités de l'UGI. Présentement (1991), il y a 61 pays membres, y compris six membres associés (qui n'ont pas le droit de vote). Les membres titulaires sont répartis en 10 catégories, selon le niveau de leur cotisation. L'admission d'un pays comme membre de l'Union constitue une reconnaissance non pas de son statut politique, mais seulement de son statut scientifique.

Les pays membres titulaires/ pays membres associés sont en:

Afrique	7	/	2
Amérique Latine/Caraïbe	7	/	1
Amérique du Nord	2	/	0
Asie et Océanie	14	/	1
Europe	23	/	0
Pays Arabes	2	/	2
Total	55	/	6

Comité Exécutif 1992-96

Président: Herman Th. Verstappen;
Vice-Présidents: Wu Chuan-jun, Roland J. Fuchs (Président Sortant), Boose F. Iynn, Vladimir M. Kotlyakov, Bruno Maserli, Alain Metton, Warren Moran, Masa-toshi Yoshino; Secrétaire Général et Trésorier: Eckart Ehlers.

Commissions et Groupes d'Etude

Activités scientifiques entre les Congrès sont poursuivis par les commissions et groupes d'étude. Les Commissions et leurs présidents sont désignés par l'Assemblée générale et les Groupes d'étude par le Comité exécutif pour une période de quatre ans maximum. Une commission ainsi qu'un groupe d'étude comprennent un président et pas plus de dix autres membres titulaires. Ils ont l'autonomie considérable en ce qui concerne leur programme qui doit promouvoir les objectifs de l'Union.

Présentement, il y a 22 commissions, 8 groupes d'étude et un comité spécial.

Congrès et réunions

Un congrès géographique international doit être tenu tous les quatre ans environ. Normalement un congrès dure une semaine durant laquelle il y a des expositions et il est précédé par une semaine de réunions de commissions et suivi par des excursions scientifiques. L'assemblée générale se réunit pendant le congrès. Les derniers congrès ont été tenus à Londres (1964), New Delhi (1968), Montréal (1972), Moscou (1976), Tokyo (1980), Paris (1984), Sydney (1988) et Washington (1992). Les prochains congrès se réuniront à La Haye (1996) et Séoul (2000).

Entre les congrès mondiaux il y a des conférences régionales ainsi que des symposia spécialisés organisés par les commissions et les groupes d'étude. Les derniers conférences régionales ont été tenus à Beijing (1990); les

prochaines se tiendront à Prague (1994), Havane (1995) et Lisbonne (1998).

Publications

Le bulletin de l'UGI publié deux fois par an et des circulaires occasionnelles sont édités par le secrétaire général. Les comptes rendus des congrès et des conférences régionales sont publiés séparément.

Les commissions et groupes d'étude sont responsables de leurs propres publications, et certaines sont publiées par des maisons d'édition.

Un catalogue des publications de l'UGI est disponible sur demande au secrétaire général de l'UGI.

Distinctions honorifiques

L'Union Géographique Internationale accorde des distinctions honorifiques aux personnes qui ont acquis une réputation particulière ou qui ont apporté une contribution extraordinaire à l'œuvre de l'Union. Les Lauréats d'Honneur de l'UGI sont les personnes suivantes: en 1976 - I.P. Gerasimov (URSS) et C.D. Harris (E-U); en 1980 - J. Dresch (France) et S. Kiuchi (Japon); en 1984 - T. Hägerstrand (Suède) et M.J. Wise (R-U); en 1988 - J. Beaujeu-Garnier (France), S. Leszczycki (Pologne), O.H.K. Spate (Australie), et G. White (E-U); en 1992 - P. Haggett (R-U), A. Mabaogunje (Nigeria), W. Manshard (RFA) et J. Kostrowicki (Pologne).

"INTERDEPENDANCE IN GEOGRAPHIC EDUCATION"

Kurzbericht über das im Rahmen des IGU-Kongresses durchgeführte Symposium der "Commission on Geographical Education" in Boulder (USA),
2. - 7. August 1992

Mit rund 300 Teilnehmern und einem Angebot von über 100 Vorträgen und 16 Exkursionen präsentierte sich die als Symposium ausgeschriebene Tagung eher als Kongress. Organisator war Prof. A. David Hill vom "Center for Geographic Education" (CENGED). Diese Institution ist 1988 im Geographischen Institut der Universität von Colorado in Boulder gegründet worden mit dem Ziel, den Geographieunterricht aller Stufen in der gesamten USA zu fördern und durch neue Lehrmittel zu verbessern.

Die Vorträge und Exkursionen gruppieren sich um die Stichworte "Umwelterziehung", "Empirische Forschung im Bereich Geographieunterricht", "Lehrplan-gestaltung" und "Unterrichtsbeispiele".

Im Bereich Umwelterziehung und Exkursionen kam die Ausrichtung auf die Zielsetzung "sustainable development" klar zum Ausdruck. Die Kollegen aus den USA, 2/3 der Teilnehmenden, kritisierten das Fehlen einer langfristigen Planung auf den Ebenen von Nation und Staat sowie die Haltung der USA auf dem Erdgipfel in Rio. Interessant war der Hinweis, dass die rechtliche Trennung des Eigentums an Boden und Wasser sowie die an die natürlichen Verhältnisse unangepasste quadratische Landeinteilung die Hauptursachen der ökologischen Probleme der USA seien.

In den Vorträgen zur empirischen Forschung wurden vor allem Themen des Unterrichtsablaufes, der Evaluation sowie der Perzeption anderer Erdteile und Kulturen dargestellt. Von grosser Bedeutung für die Geographie ist die sich abzeichnende Abwendung von den "social studies" zurück zum Fachunterricht, wie dies von Vertretern aus Schweden, Japan und Hongkong berichtet wurde.

Unter der Leitung von Prof. Dr. Hartwig Haubrich (Pädagogische Hochschule Freiburg i.Br.), dem Kommissionspräsidenten, diskutierten und bereinigten Kommission und Teilnehmende die "International Charter on Geographical Education". Diese Grundsatzzerklärung umreisst die Aufgaben der Geographie und ihren Beitrag zur Erziehung, wobei als Zielpublikum alle Altersstufen einbezogen werden. Die Charter ist in englischer Sprache verfasst und wird nach ihrer Uebersetzung in die Sprachen der IGU-Mitgliedstaaten weltweit publiziert.

Die nächste Regionalkonferenz der "Commission on Geographical Education" wird im Sommer 1994 in Berlin und Prag zum Thema "Umwelt und Lebensqualität in Europa" stattfinden. 1996 folgt der Hauptkongress der IGU in Holland, wo die Kommission die Themen "Innovationen durch neue Medien" und "Feldarbeit" bearbeiten will.

14.8.1992

Klaus Aerni
Geograph. Institut
der Universität Bern